

# EL EBRO

Diario de Tortosa

Año III

Núm. 568

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes. . . . . 1'00 peseta.  
Fuera. trimestre. . . . . 3'00  
Extranjero. id. . . . . 4'50

Jueves 13 de Noviembre de 1902

REDACCIÓN: Portal del Palau. núm. 2.  
ADMINISTRACION: Librería Voltas, Angel 7.  
Toda la correspondencia de carácter literario al director.

## EL REY A LOS PRELADOS

Al Mensaje que los Prelados reunidos en Santiago con ocasión del Congreso Católico de Compostela elevaron al Monarca, ha contestado don Alfonso con la siguiente carta dirigida al Cardenal Sr. Martín de Herrera, Arzobispo de Santiago:

"EL REY

Muy reverendos en Cristo, Padres Arzobispos y reverendos Obispos.

Grande es el júbilo que experimento al dirigirme por primera vez á tan alta representación del Episcopado español y de la Iglesia católica, respondiendo al homenaje de adhesión y de fidelidad que os servís dirigirme desde Santiago de Compostela, reunidos en torno de la tumba del Apóstol, que encarna y representa el comienzo glorioso de la monarquía española y del trono de mis mayores.

Grabado en mi espíritu e impresos en mi alma, con caracteres indelebles se hallan los vínculos estrechos que al altar y al trono unieron en las luchas sostenidas para la reconquista de nuestro suelo, y al recordármelas y recordárolas debe unirnos el mismo anhelo de conseguir sin que atemorice esfuerzo ó aterre sufrimiento, el mayor esplendor y gloria para nuestra España, sabiendo conciliar la seriedad que impone el deber del mando y la protección decidida al necesitado y el amor y respeto que se deben y deseo guarden los ciudadanos de mi pueblo.

Nadie como el Episcopado español para seguir inculcando con el ejemplo, que siempre venís dando, los principios de la fe y de moral cristiana, fuente inagotable de libertad y progreso, y á nadie como á mí ha de ser tan grato el ver que perseguís tan ardua labor y perseverante empeño con la tranquilidad de espíritu y paz de conciencia del que aguarda como resultado de este mundo la unión entre los hombre como verdaderos hermanos y el bienestar futuro de la gloria eterna.

En cuanto á mí tengo la dicha de manifestaros que al subir al trono juré á mí mismo, al par que la Constitución de la monarquía española, el firme propósito de consagrar mi vida entera al ejercicio de los dictados de la justicia, á la felicidad de mi pueblo y á difundir también con el ejemplo como base de derechos, prosperidad y desarrollo, el amor al prójimo y mutuo respeto, principios que en mí ha inculcado la religión católica y en los que todos seguramente hemos de perseverar.

Los demás extremos á que hace referencia la exposición que os habéis servido elevar y que reclaman alguna respuesta concreta, los pongo en conocimiento de mi gobierno, cum-

pliendo así mis deberes constitucionales.

Dado en Palacio á veinticinco de Octubre de mil novecientos dos.

ALFONSO.

El Sr. Arana, jefe del bizcarrismo y procesado por supuesto delito de lesa patria, fué absuelto en la mañana del sábado por el tribunal de derecho, después de dictar el jurado veredicto de inculpabilidad.

Por la tarde lo anunció el Sr. Nocedal en el Congreso, en una interrupción al señor Ministro de Gracia y Justicia, que declaró no saberlo todavía, así como el señor Ministro de la Gobernación que por lo bajo mostró la misma ignorancia y se enteró por el telefonema que acababa de recibir y tenía en la mano el Sr. Nocedal.

Al conocer el veredicto de los jueces de hecho, de absoluta inculpabilidad, y el fallo de los jueces de derecho, de libre absolución y con todos los pronunciamientos favorables, queda el ánimo perplejo y entristecido. ¿Cómo entonces se explican los extraordinarios rigores que con el señor Arana se han tenido durante el proceso? ¿Están los ciudadanos españoles expuestos á que sin razón ni motivo se los procese, y mientras el proceso dure se los trate como á criminales ya condenados, con rigores que solo se pueden usar con los que evidentemente son criminales y de quien se presume que querrán burlar la acción de la justicia, con penas y durezas de que no puede compensarse una absolución que sólo alcanza á poner de manifiesto su injusticia?

Mientras ha durado el proceso hemos callado, hasta ver si en efecto existía el delito determinado y concreto de separatismo que al Sr. Arana se imputaba; porque aún no existiendo, como amigos nuestros tan bizcarras y tan españoles como nosotros nos aseguraban que no, queríamos reservarnos para el día en que la discusión no pudiera embarrullarse con la nota del separatismo.

Más ahora que los jueces de hecho y derecho han declarado terminantemente que tal cosa no hay, tenemos derecho á creer, vemos clarísimamente que los rigores no se han extremado con el Sr. Arana por separatista, sino por bizcarras. Y es patente: cuando los partidos liberales fueron rigurosos con el separatismo, si ellos son los verdaderos separatistas que hay en España, ni aún allí donde el separatismo, existía realmente y era un verdadero peligro para la patria? ¿No recordamos ya la sentencia del Tribunal Supremo absolviendo á un periódico separatista de la isla de Cuba y declarando lícita semejante propaganda allí donde servía para preparar la catástrofe que al fin vino con todas las vergüenzas que sabemos? ¿Hemos olvidado la honorable sesión del Congreso en que los elementos democráticos dejaron sentado que semejante propaganda

era lícita, porque lícitas son para el liberalismo todas las ideas, así sean blasfemias contra Dios ó puñaladas al corazón de la patria? ¿No nos acordamos ya del Katipúnán filipino y la entrada triunfal del Sr. Morayta en el Congreso español?

Es indudable que con el Sr. Arana se ha extremado el rigor, no por un delito de separatismo, que no existía según declara el tribunal, sino porque es bizcarras.

Y eso no se puede sufrir. Bizcarras somos todos los buenos españoles, como somos catalanistas, como somos defensores de la vida, de los fueros y libertades de todas nuestras regiones, porque sustentamos los derechos é intereses tradicionales y presentes de España, contra cuantos los conculcan para levantar sobre ellos los mezuquinos y ruines intereses de partido, contra los que quieren constituir los organismos naturales de España, con los organismos artificiales, anti-católicos y anti españoles de los partidos liberales.

Si hoy hay sesión, y sino en cuanto sea posible, el Sr. Arana anunciará una interpelación al Gobierno sobre el llamado regionalismo, que no es propiamente eso, sino algo más, mucho más, porque es la constitución secular de España, la causa tradicional española contra la causa liberal que quiere acabar de agarrotar á la nación entera para mejor hacerla pedazos y repartírsela como presa, botín y pasto á sus partidos.

Los cuales, seguramente, procurarán ahogar la cuestión; mas poco podrían si las regiones, firmes en su derecho y todas á una, se resolviesen de una vez á dar la batalla al liberalismo, ejercitando virilmente y hasta triunfar todos los medios que dentro de la ley tienen.

## Leon Tolstoy

Próximo ya al fin de su vida, el célebre escritor ruso León Tolstoy, y contemplando los estragos que el socialismo ha hecho entre los obreros, en un momento de arrepentimiento ó de espontánea sinceridad, ha dirigido un manifiesto al proletariado, dando la voz de alarma contra las doctrinas del socialismo, de las cuales—según dice—sólo grandes calamidades se puede esperar.

El hecho encierra tanta importancia, que bien merece fijar la atención en él. Es preciso que todos los obreros se enteren. Yo si pudiera, recorrería todos los talleres con el manifiesto de Tolstoy en la mano gritándole á todos:

—¡Ved lo que dice vuestro oráculo!... ¡era verdad cuanto os decíais!... ¡lo veís!... ¡lo veís!

Tolstoy no llegó nunca á las exageraciones ni al sectarismo de los padrones del anarquismo; era más platonico, más suave, más soñador... hasta más poético; pero tal vez por

esto haya sido más peligroso que todos. Sus doctrinas han sido recibidas en toda Europa como el catecismo de las nuevas ideas. Sus libros han recorrido todo el mundo, sembrando la semilla de sugestivas utopías. Por otra parte, la narración (falsa ó verdadera) de su extraña vida de anacoreta, su misma figura patriarcal, su luenga barba, sus pies descalzos, sus manos de aristócrata encallecidas por el trabajo, todo le han rodeado de una autoridad y de un prestigio indiscutibles.

Por eso sus palabras de ahora tienen una trascendencia excepcional.

Tolstoy es ya viejo, tiene la experiencia de toda una vida consagrada á la propaganda de las ideas socialistas... está próximo á la muerte, y habla como nunca ha hablado.

¿Está arrepentido de su obra? ¿quien sabe! pero, por lo menos ahora, prestemos todos atención á sus palabras.

Dice "que la doctrina socialista es absurda, que la propaganda de dichas ideas resulta inmoral y pernicioso, no solo por los errores de toda especie que esparce por doquier en inteligencias poco avezadas á la discusión, sino especialmente por su acción perturbadora sobre los corazones sencillos de los que viven contentos con su suerte gozando de una paz que han perdido los que han multiplicado sus necesidades ficticias y sus ambiciones irrealizables en los grandes centros de población."

¡Qué admirable confesión! ¿Es acaso que Tolstoy al tocar el ocaso de su vida ha llegado al fin á vislumbrar la verdadera luz? No se sabe. Sabemos, sí, que Tolstoy nunca fué un enemigo de Cristo.

El ha propagado, es verdad, funestísimos errores: ha sido una gran inteligencia equivocada. Pero yo no sé qué misterioso imán le ha hecho revolotear toda su vida, en torno del Evangelio sin llegar nunca á abrazar se con él.

Constante enamorado de la literatura bíblica, en ella buscó la fuente de su inspiración, pero sin humildad suficiente para buscarla por el camino trazado por Dios, se proclamó el Pontífice supremo, é interpretó á su capricho los más santos misterios. Halló la negación y la muerte allí donde se encierra la salud y la vida.

¡Se equivocó! Por eso causa ahora extraña emoción el escucharlo confesar su propia derrota.

"¡Sólo grandes calamidades se esperan del socialismo!"

## La naranja

La fruta de este año es de un tamaño muy reducido, siendo muchos los huertos que no dan una clasificación mayor de un 50 por 100 de las de cuatrocientas veinte y esto entorpece mucho la marcha del negocio por

acusar los telegramas recibidos precios desastrosos para la naranja pequeña.

El movimiento hasta hoy no ha sido de importancia, debido á las dificultades que encuentran los confeccionadores en la colecta de fruta en condiciones de madurez y tamaño.

Los telegramas hasta hoy han sido desconsoladores para la clasificación baja.

Es de advertir que en el presente año, la cosecha de manzanas en los Estados Unidos, es extraordinaria, hasta el extremo de haberse exportado á Inglaterra 43 millones de barriles de aquel fruto, ó sean 16 millones más que el año anterior? y esto como es natural, ha de hacer que disminuya en los mercados ingleses la demanda del dorado fruto.

## Los billetes del Banco

Interpretando equivocadamente algunos periódicos la disposición del Banco de España mandando recoger (no retirar) para el mejor régimen interior del establecimiento, diferentes series de emisiones de billetes, se ha producido confusión tal, que hemos creído necesario aclararla.

Hoy podemos asegurar que los billetes que el Banco retira, sin que para ello haya fijado ni pueda fijar tiempo, pues son documentos que no prescriben, son los siguientes:

Todas las emisiones anteriores á 1876.

Emisión de 1.º de enero de 1878, de 100 y 500 pesetas.

Id. de 1.º de Abril de 1880, de 50 y de 100 id.

Id. de 1.º de Enero de 1884, de 20, de 500 y 1.000 id.

Así es que cuantas personas posean billetes de las emisiones indicadas harán bien en cambiarlos para facilitar la acción del Banco, pero si por olvido ó cualquier otra causa no los presentaran al cobro, tanto la Central como las sucursales del establecimiento los atenderán á su presentación.

## NOTICIAS BREVES

Ha sido declarado monumento nacional, el Hospital de Santa Cruz de Toledo.

— Dicen de las costas gallegas, que en aquellas aguas reina gran temporal.

— Es ya casi un hecho la construcción de un grandioso templo, en la cumbre de la montaña del Tibidabo, en terreno que pertenece á los Salesianos.

— Se han recibido en Tánger noticias de Fez diciendo que en las puertas de aquella ciudad han sido clavadas 20 cabezas de moros que eran partidarios del derrotado pretendiente.

— Cerca de Nueva Zelanda ha ocurrido una terrible catástrofe.

Por causas que ne se aclaran en los despachos que hacen referencia al suceso, naufragó un vapor que conducía numeroso pasaje, pereciendo ahogadas 96 personas.

— Comunican de Rouen que el soberbio castillo en Eu, del que es propietario el duque de Orleans, ha sido presa de las llamas, continuando aún el incendio.

Témese que el magnífico edificio quede totalmente destruído con to-

das las preciosidades que contiene, á pesar de los grandes esfuerzos que se realizan para atajar el fuego.

— La iglesia de Elche, famosa por verificarse en ella desde hace 150 años los autos sacramentales, ha sido cerrada al culto, procediéndose á la demolición de la gigante cúpula que servía para colocar el cielo en el famoso auto sacramental de la muerte y coronación de la Virgen en el mes de Agosto.

La cúpula y los arcos amenazaban caerse pronto.

— Los periódicos de París, Roma y Londres estudian como asunto preferente en la política internacional la crisis del gabinete español, concediéndole gran importancia tanto por ser la primera vez que ejerce D. Alfonso sus funciones constitucionales, cuanto por lo que significa el motivo á que su planteamiento obedece.

De New York preguntan con insistencia si seguirá Weyler al frente del ministerio de la Guerra.

— Romero Robledo, cansado de revolotear años y más años por los campos de la oposición, ha caído por fin en brazos del viejo pastor.

— En Barcelona, cerca de la Bonanova, un tranvía eléctrico mató tres caballerías, y destrozó el carro que éstas conducían.

— Se han reunido los alumnos libres de la Universidad barcelonesa, redactando una instancia para el ministro de Instrucción pública, pidiendo derogue el decreto que les impide cursar simultaneamente asignaturas de distintos cursos.

— En el concurso musical organizado por *Le Figaro* de París para premiar la mejor obra de piano y canto, y al que han acudido 647 compositores de todos los países, ha obtenido una alta distinción el músico español D. Jacinto Ruiz Manzanares, distinguido pianista vallisoletano.

Componían el Jurado calificador los maestros Saint Saens, Faure y Diermer.

Telegrafan de Madrid que ayer en la calle del Arenal se desbocaron los caballos del carruaje de la marquesa de Comillas, volcándolo.

Afortunadamente la marquesa salió ilesa.

— Aumenta la confusión en lo que respecta á la crisis.

— Dicen de Lille que se ha celebrado el Congreso católico del Norte.

Presidió el Congreso el obispo de Sauvon que pronunció un discurso en favor de la libertad de enseñanza.

## DE FATARELLA

Sabido es de todos los buenos católicos, que los miembros corrompidos de la actual sociedad, profesan odio mortal á las Congregaciones religiosas y las persiguen á muerte con el depravado fin de hacerlas desaparecer de nuestro suelo esencialmente ferviente y en alto grado católico, y acabar con la enseñanza católica, de la que en la mayoría de los pueblos están encargadas las venerables religiosas produciendo por doquiera los más excelentes resultados y dando un mentís solemne á la enseñanza laica, infecunda y estéril, por solas sus propias fuerzas, para la sana educación de la juventud inexperta.

Mientras que la persecución impía hace rebosar nuestro corazón de amargura, consuélanos muy de veras el interés y cuidado que se toman las dignísimas profesoras de los Institutos religiosos en favor de las tiernas criaturas que les están confiadas por

los autores de sus días, cuyos deseos no quedan defraudados.

Los hijos de Fatarella se llenaron de entusiasmo al presenciar los brillantísimos exámenes que el día 3 de este mes se celebraron en las escuelas dirigidas por las Rdas. Hermanas de la Consolación, presididos por el Sr. Alcalde y miembros del Municipio y ocupado el salón por las más distinguidas personas, confundidas con las demás clases sociales, quienes quedaron sumamente complacidos y llenos de entusiasmo al ver los grandes adelantos de las alumnas que, instruidas perfectamente por tan dignas profesoras, sin vacilar respondían á cuantas preguntas se les hacían, dando convincente prueba de sus grandes adelantos en lectura y escritura, manifestando á la vez poseer vastos conocimientos de Historia é Higiene, Gramática y Aritmética, Urbanidad y Doctrina, que junto con los adelantos en toda clase de labores propias de su sexo, arrancaron con justicia aplausos muy prolongados, y hacfa derramar lágrimas de puro júbilo, el ver como las más tiernas niñas y de muy corta edad explicaban muy bien el mapa de España y daban pruebas de estar harto enteradas de pesos y medidas métricas, cosa impropia de su edad, y que solo con la paciencia y sumo cuidado de las Hermanas, pueden salir airozas en tan difíciles materias, que con placer admiraron todos los circunstantes.

El pueblo entero las quiere con delirio, dando gracias al Señor, que por un rasgo de su bondad las trajo á esta población.

¡Bien por las Hermanas de la Consolación!

*El Corresponsal.*

## Siempre vivas

Céfida la blanca tosa  
de mística desposada  
allá en lo oscuro de un nicho  
mi Cruz descansaba,  
extinguida su voz dulce,  
apagadas sus miradas,  
ojos y voz que eran fuente  
de bienandanzas.

Cruz que en los amargos transees  
del dolor y la desgracia,  
en sus amorosos brazos  
me cobijaba.

Junto á ella duermen el sueño  
en la sepulcral estancia,  
sus hijos, tres serafines,  
trozos del alma.

Allí yacen fríos, yertos,  
como ramas desgajadas  
por el inclemente soplo  
de la borrasca.

Su eterno letargo arrullen  
en la mansión solitaria  
de Mayo alegre y risueño  
las ledas auras.

Préstense las florecillas  
sus colores y fragancia  
y el sauce vierta sobre ellos  
sus verdes ramas,  
y reciban en ofrenda  
mis prendas idolatradas,  
del amante desolado  
besos y lágrimas.

F. P. LL.

Tortosa 1902.

## CRÓNICA

Llamamos la atención del Sr. Alcalde acerca del mal estado en que se encuentran algunas tablas de la escalera del puente del Estado en la orilla derecha.

El mejor día. (y no será el mejor, sino el peor) cederán las tablas referidas al paso de algún transeunte y tendremos que lamentar alguna desgracia.

Esperamos que se ponga pronto remedio á semejante deficiencia.

\*\* También debemos notificarle al señor Alcalde que el camino de sirga que va desde Tortosa á Jesús está interceptado por uno de los palos que sostienen el conductor de la electricidad de Cherta que, podrido por la base, se ha tumbado, constituyendo un estorbo para los transeuntes y sobre todo un serio peligro por las noches.

\*\* En Roquetas se agita la idea de emplear el gas acetileno para el alumbrado público.

\*\* El domingo próximo se celebra la suntuosa fiesta que el Seminario Conciliar dedica todos los años á conmemorar la instalación de la Reserva en la capilla del establecimiento.

Según parece las funciones que se preparan revestirán inusitado esplendor.

\*\* En la vecina ciudad de Roquetas se ha verificado esta mañana el enlace del joven comerciante D. Felipe Fabregat con la bella y virtuosa señorita doña Teresina Ferreres hermana de nuestro apreciable amigo el ecónomo de Vinebre D. Francisco quien ha bendecido la unión.

Deseamos á los recién casados una interminable dicha.

\*\* Esta mañana han dado comienzo las obras de reforma que han de llevarse á cabo en el cuartel de Santo Domingo donde debe instalarse la Comisión Liquidadora de Filipinas.

\*\* Han dado fin los ejercicios espirituales para señores Sacerdotes que ha dirigido el Rdo. P. Mariano Baixauli muy conocido en esta ciudad por haber sido Maestro de Capilla de la Catedral antes de ingresar en la Compañía de Jesús.

\*\* Nos dicen de Amposta y Alcanar que se están haciendo los preparativos para la cosecha de la naranja creyéndose que los precios serán remuneradores.

Los exportadores valencianos tienen ya dispuestos los almacenes y preparado el personal para dar principio enseguida á las operaciones de confección.

\*\* Las elecciones para diputados provinciales que han de tener lugar, por precepto de la ley, en la primera quincena de Marzo próximo, se harán con arreglo al censo electoral vigente.

Para la renovación de la mitad de la diputación provincial le corresponde el turno al distrito de Tortosa-Roquetas.

\*\* Tenemos el tiempo medtío en lluvias, las cuales, por las noticias que recibimos son bastante generales.

\*\* Comunican de Alcira que durante la primera decena de este mes se han vendido en aqueila ciudad 25 vagones de naranja suelta para Francia y 7 823 cajas para Inglaterra, en su mayor parte.

Las ventas se han verificado en general á tres reales y medio arroba.

\*\* Hoy deben terminar los ejercicios de oposición para curatos vacantes en la Archidiócesis de Valencia El número de vacantes asciende á 191 y son 513 los señores sacerdotes que se han presentado á concurso.

\*\* Ha fallecido en Barcelona don Luis de Toledo y de Belloch, secretario que fué del Gobierno civil de esta provincia.

\*\* Ha tomado posesión de la escuela de Capsanes, la maestra doña Isabel Marsal Porta.

\*\* Leemos en *El Correo Catalán* de Barcelona:

Consultorio Médico-Quirúrgico de

JOSÉ MATHEU

Horas de consulta: de 11 á 1 y de 5 á 7.—Cruera, 7, 1.º (al lado del Palacio Episcopal).—TORTOSA

Con numerosísimo y escogido curso predicó por vez primera en esta capital, el ilustrado Magistral de Tortosa don Rafael García. Acertadísima ha estado la Iltre. Cofraría de la Minerva de la Merced al confiar los sermones del Octavario á tan reputado orador, quien expuso con maestría el misterio de la Eucaristía, mostrándose un profundo expositor de la Biblia y Santos Padres.

El temporal de la noche anterior ha producido algunos desperfectos de consideración en la línea del ferrocarril.

El exprés de Valencia que debía llegar esta tarde á las seis, no ha llegado por estar detenido en Sagunto, á consecuencia de haber las aguas arrastrado un puente entre Sagunto y Almenara.

Se espera que llegue un tren provisional que se formará en Almenara.

Mezclilla

Para helar agua en todo tiempo

Se mezcla en una vasija 5 libras de sulfato de sosa pulverizados y 4 de ácido sulfúrico de 36 grados.

Con esa combinación se produce tal frío, que hace que se hiele el agua contenida en cualquier recipiente.

PEDANTERIA

CUENTO

Se jactaba un fanfarrón de mantener, sin ambages, amistad y relación con todos los personajes de valor y distinción

Un cuadro compró su tío y le dijo muy contento:

—Es de Goya: te lo fío—

—Lo sé—contesta el del cuento—

¡Goya es gran amigo mío!

Luis del Arco.

Calinez, que ha estado ausente de Madrid durante muchos años, llega á la corte y se dirige á visitar á un amigo suyo.

Al abrirle la puerta se halla con la sobrina de éste, á la que conoció desde muy pequeña, y le pregunta:

—¡Calla! ¡Teresita! ¿Aún sigue usted siendo la sobrina de Fernández?

En una visita:

Una señora se lamenta de no haber tenido hijos.

—Es lástima,—replica un caballero que tiene fama de distraído; ¿y su esposo de V. tuvo familia?

Curiosidades

Escultura mecánica

En Italia se ha inventado una máquina con la cual pueden hacerse fácilmente reproducciones en mármol de cualquier escultura.

Cualquier fuerza motriz sirve para

hacer funcionar la máquina, que consiste en una rama horizontal, en uno de cuyos extremos hay una corredera de madera, y en el otro un cincel de acero; ambas trabajan verticalmente. La corredera va siguiendo las líneas del modelo mientras el cincel va rayando y vaciando verticalmente el bloque de mármol que, naturalmente, ha sido desbastado previamente.

La fuerza del aparato es tal, que corta el mármol como si éste fuera queso, y al primer viaje del cincel y de la corredera ya se empieza á dibujar el perfil de la cara, y en los subsiguientes viajes, con cinceles más finos, se llega á conseguir toda clase de detalles.

La velocidad con que trabaja el aparato permite hacer en tres horas la misma cantidad de obra que un operario realizaría en tres días.

No hay para qué decir, la importancia que tiene el invento, que no es sólo para la reproducción de estatuas, sino principalmente para el de ornamentos destinados á edificios.

Cree un médico que la mayoría de las enfermedades nerviosas de la mujer: histerismo, enfermedades de la médula espinal y dolores de cabezas, provienen de llevar los tacones muy altos. Muchas de sus pacientes se han curado usando tacones bajos.

Los fenómenos de un lago de pez

En la isla de la Trinidad, separada de Venezuela por el golfo de Paria, hay un gran lago de pez que es sencillamente el antiguo cráter de un volcán apagado. La forma de su fondo es cónica y jamás se ha podido determinar su profundidad en el centro, porque la sonda penetra indefinidamente en la masa medio fluida que tiene el lago.

Las partes asfálticas del lago, están separadas unas de otras por una especie de canales irregulares llenos de agua, cuya temperatura no es inferior á 60 grados centígrados, y que dejan escapar gran cantidad de burbujas de gas de olor sulfuroso.

Lo más extraordinario es que en aquella agua casi hirviendo, viven y se multiplican á profusión unos peces de 25 á 30 centímetros de largo.

Islas flotantes sobre cuyo suelo crecen árboles, cuyos troncos miden de 15 á 20 centímetros de diámetro, bogan á capricho de los vientos por aquellos canales.

Aunque desde hace mucho tiempo se está extrayendo en grandísimas cantidades el asfalto de aquel lago, no se ha notado todavía diferencia alguna en su nivel, lo cual demuestra que se trata de una mina inagotable de riqueza.

El asfalto de aquellos lugares se expide por barcos enteros á todas las partes del mundo, porque es el más duro que se conoce.

Naranjos

Se reciben encargos para los celebrados planes de Alcanar. Venta en gran escala y al por menor.

Apostolado de la oración

Oración para este mes

¡Oh Jesús mío! Por medio del corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, para que el culto de la Eucaristía se propague más y más en la cristiandad.

Resolución apostólica

Acreditarse con frecuencia á la sagrada Mesa.

Diario religioso

NOVIEMBRE  
Sale el sol, 5.50. Se pone, 6.12.  
**13**  
VIERNES  
S. Rufo, ob.

CULTOS

CATEDRAL  
A las 9 misa con ventual.  
DOLORES  
Continúa el mes de almas.

Rosarios

Iglesia de esta advocación á las 4 y 1/2 de la tarde.  
En la Capilla de Nuestra Señora de la Cinta á las 6 y 1/2.

TELEGRAMAS

La versión de la tarde

Madrid, 12.—A última hora de la tarde se dijo que había quedado acordado el nuevo ministerio, teniendo en él el Sr. Romero Robledo dos carteras, la de Gracia y Justicia, que se quedaba para él y la de Hacienda ó la de Obras Públicas para el señor Bergamín.

Con esta base los periódicos de la noche han publicado un ministerio, dejando las demás carteras á los mismos ministros que las tenían.

Primeras impresiones

Las últimas impresiones de anoche eran que la crisis presentaba grandes dificultades, contra el parecer de los que ayer amanecieron creyendo sencilla y fácil la solución.

Aparte de las entrevistas celebradas entre los señores Romero Robledo y Sagasta, no hubo ninguna otra conferencia ni visitas de importancia.

Las casas de los personajes políticos de los diversos partidos tuvieron la animación propia de todos los días de agitación.

Ministerio probable

De las cábalas y conjeturas que se hacen á estas horas en los círculos bien informados, la más probable es la siguiente, que se supone será sometida mañana á D. Alfonso, por el Sr. Sagasta:

- Presidencia, Sagasta.
- Gracia y Justicia, Romero Robledo.
- Hacienda, Amós Salvador.
- Agricultura, Villanueva.
- Instrucción pública, Romanones.
- Gobernación, Moret.
- Guerra, Weyler.
- Marina, Veragua.

Como se ve, no suena en esta combinación el nombre de ningún ministro nuevo, y queda reducida la crisis á la salida de los señores Montilla, Suárez Inclán y Urzáiz.

Conjeturas

Así está la crisis, sin poderse determinar nada.

No se sabe quien irá á Hacienda. D. Amós Salvador no va y se niega á ir el Sr. Puigcerver.

Se indica también al Sr. Alvarado. A última hora se indica como probable que vuelva el Sr. Villanueva á Agricultura.

Pero todo esto son cálculos y conjeturas.

Lo positivo es que nada hay acordado todavía, y que hoy volverá á conferenciar el señor Sagasta con el señor Romero Robledo, y que es difícil que á las doce haya Ministerio

Fiesta en Palacio

Con motivo de cumplir hoy los veinte años la infanta María Teresa, se ha celebrado fiesta de media gala en Palacio.

También ha recibido S. A. varios regalos.

La fiesta celebrada en Palacio lo ha sido en familia.

La consecuencia de Romero

El *Heraldo*, al ocuparse esta noche de la unión del Sr. Romero Robledo con el señor Sagasta; recuerda los discursos del señor Romero Robledo en que consideraba al señor Sagasta como incapacitado de aptitudes físicas para seguir desempeñando el cargo de presidente del Consejo, y otros discursos en que decía que "jamás, jamás, se sentaría en el banco azul bajo la presidencia del señor Sagasta.

Clínica operatoria

F. Cavaller Mengual

Ha trasladado su despacho á la calle de Buenaire, núm. 10, (casa Caro).

Imp. de Arturo Voltes.—Tortosa

A. OLIVERES

MEDICO

Ex-alumno de los Hospitales de París

Ex-ayudante de la Clínica de enfermedades de los ojos del Dr. Galezowski.

Consulta de 11 á 1.—Pasaje Franquet, Pral. TORTOSA.

SUCURSAL

EN

TARRAGONA

Rambla San Juan, 41

# Máquinas SINGER para coser

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

SUCURSAL

EN

REUS

Calle Monterols, 40

Recomendamos la máquina **BOBINA CENTRAL** para trabajos artísticos y uso doméstico

**Sucursal en Tortosa, Angel 14**

## PRODIGIOSAS PILDORAS

VITALES O LARGA VIDA DE REVERTER

Distinguido con Medalla de Oro de primera clase

Estas píldoras puramente vegetales purgan suavemente y corrigen la mala digestión, el estreñimiento, depuran la sangre y reaniman las fuerzas perdidas. El que frecuente haga uso de ellas disfrutará de buena salud, sin necesidad de ningún otro remedio; tienen la propiedad de reparar las virtudes, animan los espíritus, quitan los temblores de nervios, los dolores reumáticos, limpian el estómago de los humores grasos que causan, indigestiones y de todas las miserias que provienen de este principio viscoso, como la Acidez, Náuseas, Flatulencia, Desvanecimientos, Dolor de cabeza, Pérdida de la memoria, Desarreglos del hígado y otros desórdenes: hacen en fin, que la persona esté alegre, preservándole de otras enfermedades y especialmente de las contagiosas, alejan de así la muerte.

No debe haber familia que carezca de estas excelentes píldoras, pues la mayor parte de las enfermedades proceden de la mala digestión, los nervios se debilitan, la sangre se empobrece, el corazón pierde la fuerza, los intestinos se resecan y todas las funciones y facultades parecen decaer, observándose una debilidad general, que el paciente se siente dolores en el pecho, costado y otras veces en la espalda, sintiéndose triste y soñoliento, con mal gusto en la boca y poco apetito, grande peso en el estómago y desfallecimiento, ojos hundidos, pies y manos fríos, sobreviniendo más tarde tos, en sueño, dolor de cabeza, etc., etc., dando lugar a un grande peligro, cuyas consecuencias pueden llegar a ser funestas si no se combate el mal con prontitud acudiendo a las

## MILAGROSAS PILDORAS VITALES DE REVERTER

Estas píldoras se venden en cajas al precio de 1 peseta 50 céntimos cada una, y basta una sola caja para ver su resultado. Depósito en Tortosa Botica Drogueria de Carpa, Tarragona Botica de Mon, Vinaros Esteller, Morella Botica de Guasch, Castellón Botica de Font, Valencia Botica de Vda. de Besalduch, bajada de San Francisco, Burceloua Botica del Doctor Sastre Hospital 109 y Chert Botica de Reverter en donde se siruiran pedidos al por mayor y menor pudiendose remitirse por correo mediante su importe en sellos de franqueo.

## NO MAS CANAS

Para devolver al cabello su primitivo calor, sin peligro alguno para la salud, merece la preferencia de

todas las personas de buen gusto el Agua de Montserrat, acreditada preparación que después de una larga experiencia se ha impuesto por su bondad, por su limpieza y por su economía. Precio: DOS PESETAS FRASCO.

De venta en la Farmacia de Monner.—Tortosa.

## Carne Líquida del Dr. Greus

PEPTONÍFERA Y PEPTÓGENA Y DIRECTAMENTE ABSORBIBLE Y ASIMILABLE

es el mejor alimento

Brindamos con este nuestro producto tanto a los doctores que hayan de cumplir la indicación de sostener o fortalecer algún organismo enfermo o empobrecido, como a los debilitados, por sea cual fuere la causa, pues es un restaurador de primer orden y un reparador pronto y enérgico que contiene todos los principios solubles que la carne cede al caldo, y los insolubles como la fibra muscular, base de las más ricas magras, solubizados y transformados como por la digestión normal.

Dos beneficios realizarán los que usen nuestra carne líquida, economizarán algún dinero y emplearán un producto tan bueno como el que se tenga por el mejor, pues sin género de duda la CARNE LÍQUIDA del Dr. GREUS es tan buena como la mejor y la más económica.

Estos productos, que han merecido al Dr. GREUS una medalla de oro en la Exposición Internacional del Trabajo últimamente celebrada en París, se expenden en la farmacia y laboratorio del Dr. GREUS, plaza de Santa Catalina, 4, y calle de Peris y Valero (antes Paz), letra N, VALENCIA, y en TORTOSA D. Enrique Carpa y en todas las farmacias bien surtidas.

## ¡INCREDIBLE VERDAD!

Única y verdadera ocasión para gastar bien el dinero en regalos, cuyo valor supera siempre a su coste. Objeto de ley de ley garantizados, con hermosísimos brillantes, químicamente perfectos, de más valor por su constante esplendor y limpieza que los verdaderos. Descripción de luz, dureza, lapidación perfecta, imitación maravillosa.

5.000 pesetas

se regalan a quien distinga estos brillantes **Alaska** de los legítimos. Gran Premio en la Exposición de París.

Anillo para caballero, oro y brillante.	50 pesetas
Idem para id., brillante muy grueso.	100 "
Añilifer idem id.	25 "
Añilifer idem id. (brillante muy grueso).	50 "
Anillo para señora ó señorita, idem id.	25 "
Pendientes (par) para señorita, idem id.	25 "
Idem para señora, idem id.	50 "
Idem para id. (brillantes gruesos).	100 "
Idem para niñas (verdadero regalo).	25 "

Se envían franco de todo gasto, por correo, en cajitas certificadas y declarada mercancía para toda España é Islas

No se servirá ningún pedido que no venga acompañado de su importe en billetes del Banco de España, en carta certificada ó valor declarado.

Envíese la medida de los anillos, tomándola con un hilo alrededor del dedo. No se hacen descuentos. No se conceden representaciones ni se envían catálogos, dibujos ni muestras.

A todo comprador que no se conforme con la mercancía se le devolverá inmediatamente su importe. Dirigirse al representante general y único de la Sociedad Oro y Brillantes., AM: Alaska G. A. Buayas, Corso Romana 104 y 106 Milán (Italia).

## QUO VADIS...?

EDICION EXPURGADA

Precedida de una Carta-Prólogo del Excmo. y Rvmo. Sr. Arzobispo de Sevilla.

Precio.—2 pesetas en rústica y 3 idem en tela.

LIBRERIA VOLTES.—TORTOSA

Gastos de correo á más.

Máquinas perfeccionadas para coser y hacer calceta

## WERTHEIM

Se recomienda la máquina *Oscilante A* para familias para coser y bordar.

CATALOGOS GRATIS

Sucursal en Reus.—Mayor, 7.

Representante en Tortosa.—Zapatería-Moroso, Plaza Catedral

## Gastrófilo universal del Dr. Greus

ES EL MEJOR REMEDIO QUE PUEDEM Y DEBEN TOMAR

los enfermos del estómago

Así lo afirman cuantos lo han usado y usan, pues cura seguramente y sin molestias, y por modo maravilloso y como mágico las enfermedades gastrointestinales y muy particularmente las del estómago, tales como los dolores, hasta las más fuertes gastralgias, las acedías ó agrios, incluso las hipecloridias más acentuadas. La pesadez y dificultad de las digestiones, lo mismo cuando ocasionan vómitos que cuando determinan diarreas, ó por el contrario, estreñimiento pertinaz, así como también las dispepsias de todo género, los catarros del estómago y los intestinales y hasta la dilatación y la úlcera del estómago. A esto responde sin duda su popular y gráfico nombre de **Polvero mágico del estómago**, que á la vez que pregona y acredita la importancia y estima en que se le tiene, atestigua que es la única fórmula práctica á que debe acudir todo dispéptico, todo enfermo del estómago que quiera curarse sus dolencias seguramente y sin molestias.